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你自己說，你是誰？  
日期：2022年 12月 18日 楊傑傳道 

經文：約翰福音一：19-28 

【前言】 

弟兄姊妹，大家平安。如果有人問你，你是誰？你會如何介紹自己呢？今天的經文

讓我們看到有一個人，當他被問到，你是誰？他很清楚知道自己是誰，知道自己的身份

和定位，不僅如此，他的使命也很清楚的向眾人宣告。 

今天是將臨期的第四個主日，聖誕節即將到來，越到聖誕節，我們參與服事的同工

就越忙碌，在越忙碌的時候，我們就越要知道自己為何而忙碌，要知道自己為何而忙碌，

就要回到自己的身份和使命，我們才能夠知道我們在忙什麼。或許你會覺得還好，我沒

有這麼忙，但我也想要跟你分享，不只是聖誕節，今天的信息關乎我們每個人的一生，

我們做的任何事情，都要回到對自己的認識和定位，才能夠活出上帝對我們個人特別的

心意。 

弟兄姊妹，你期待活出神在身上的旨意嗎？如果你期待，你要正確的認識自己的身

份，你也要清楚知道神在你身上的使命。今天跟上一週的經文都分享有關施洗約翰的故

事。約翰作為耶穌的開路先鋒，在這段經文中，他面對猶太人的領袖問他，你是誰？法

利賽人的代表也質疑他為人施洗，而約翰的信仰告白值得我們一起來學習。 

【本文】 

上週經文馬太福音 11:2-10，提到施洗約翰在監牢中，當他面對牢獄之災，他信心

軟弱，開始懷疑耶穌是不是他們所等候的彌賽亞。所以約翰差門徒去問耶穌，在約翰的

門徒即將要離開耶穌的時候，耶穌為施洗約翰作見證，先知所預言要為耶穌預備道路的

就是施洗約翰。所以上一次的經文我們可以理解為施洗約翰在事奉的後期，其實他事奉

的時間很短，但他曾經信心軟弱。而今天的經文，時間點要帶我們回到施洗約翰事奉的

一開始，今天透過約翰福音的角度，我們來認識施洗約翰。 

約翰福音 1:19 節，猶太人從耶路撒冷差祭司和利未人到約翰和那裏，問他說：你

是誰？來到約翰面前的是猶太人所選出的代表，他們此行的任務就是要調查施洗約翰的

身份。因為施洗約翰在當時的影響力之大，在民間掀起了一陣騷動。 

馬可福音 1:4-5，約翰來了，在曠野施洗，傳悔改的洗禮，使罪得赦。猶太全地和

耶路撒冷的人都出去到約翰那裡，承認他們的罪，在約旦河裡受他的洗。引起這麼大的

騷動，對猶太人在政治上和宗教上都產生了很大的威脅，所以他們就選出代表要來調查

清楚，這個約翰的來頭是什麼？他有什麼樣的意圖？ 

他們來到約翰面前問他，你是誰？約翰就明說，並不隱藏。他說：我不是基督。約
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翰為什麼開口就這樣說呢？很顯然約翰知道對方心裡在想什麼，這群猶太人的代表想要

問，你是基督嗎？所以約翰直接說：我不是基督。接著又問約翰說：這樣，你是誰呢？

是以利亞嗎？約翰說：我不是。 

要記得，上週的經文，馬太福音 11:14，你們若肯領受，這人就是那應當來的以利

亞。這是耶穌說的，耶穌跟約翰的門徒說，施洗約翰就像是舊約的以利亞。但這邊為什

麼約翰說自己不是呢？耶穌是不會說錯的，他說是，就是。那怎麼理解這個事情呢？有

可能約翰不想要這麼快引起他跟猶太人領袖之間的緊張關係，他只想讓人看見耶穌。 

接著第三個問題，你是那先知嗎？那先知，指的是摩西在申命記 18:15所預言的，

耶和華─你的神要從你們弟兄中間給你興起一位先知，像我，你們要聽從他。而約翰再

次回答：不是。這下猶太人的代表最後只能說：你到底是誰？叫我們好回復差我來的人。

你自己說，你是誰？我們問了三個問題，你都否定，可是我們不能無功而返，現在輪到

你自己說，你到底是誰？ 

面對猶太人的代表，約翰以三個否定來回答他們。但總不能只有否定的答案，接著

約翰說：我就是那在曠野有人聲喊著說：修直主的道路，正如先知以賽亞所說的。以賽

亞書 40:3，有人聲喊著說：在曠野預備耶和華的路，在沙漠地修平我們神的道。約翰很

清楚的告訴他們，我就是先知以賽亞在幾百年前所預言的，為主預備救恩道路的那一位。 

約翰先否定了猶太領袖的問題，人們期待他就是基督、期待他是以利亞、期待他是

摩西預言的先知，可是他清楚的知道自己都不是這些，他清楚知道自己是誰，和他自己

的定位。他的身份就是為主預備道路的先鋒，是以賽亞預言的那個曠野的聲音。 

接著，24 節，那些被差來的法利賽人，他們就再問約翰說：你既不是基督、不是

以利亞、也不是那先知，那你為什麼施洗呢？法利賽人的問題是，你既然身份不是以上

這三種，那你憑什麼權柄能夠替人施洗呢？約翰的回答好像答非所問，他說：我是用水

施洗，但有一位站在你們中間，是你們不認識的，就是那在我以後來的，我給他解鞋帶

也不配。 

約翰的回答，沒錯，我是用水施洗，但有一位在我後面來的，他才是偉大的，我連

要給他解鞋帶也不配。在馬太福音 3:11 和路加福音 3:16 都提到，約翰所指的耶穌要用

聖靈與火為人施洗。約翰沒有把焦點放在自己身上，他面對這些宗教人士接二連三的提

問，甚至是質問，他把焦點放在耶穌的身上，而不是自己的身上。約翰要表達的是，耶

穌才是那位偉大要除去世人罪孽、神的羔羊。而我不是，我僅僅是他的先鋒，為他預備

救恩的道路。 

面對猶太人的代表和法利賽人的問題，約翰的回應成為他的信仰告白。23 節，我

的身份。我就是以賽亞所預言在曠野為主預備道路的人。26 節，我只是用水施洗，但

那位更偉大的要來，我連替他脫鞋也不配。約翰的見證帶出他的身份和他的使命，他的

見證是為耶穌作見證。在當時的文化，學生可以做任何老師所要求的事，包含為老師脫

鞋。而約翰說，我連替耶穌解鞋帶脫鞋都不配。這邊就讓我們看見約翰的謙卑，他知道
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耶穌的偉大。 

＊信息大綱： 

透過今天的經文，我要跟大家分享兩個信息重點： 

一、正確明白自己的身份和定位 

二、為神作見證並為主預備道路 

一、正確明白自己的身份和定位 

1.耶穌是真光，我們是燈檯 

施洗約翰讓我們看見，他認識自己的身份，清楚自己的定位。其實在前面的經文，

就已經介紹施洗約翰的身份。他是為光(為耶穌)作見證的人。約翰福音 1:6-9，有一個人，

是從神那裡差來的，名叫約翰。這人來，為要作見證，就是為光作見證，叫眾人因他可

以信。他不是那光，乃是要為光作見證。那光是真光，照亮一切生在世上的人。施洗約

翰知道自己是一盞微光，為要引人到真光耶穌的面前。他不是那光，乃是要為光作見證。

真光要照亮一切生在世上的人。 

好像我們昨天歡樂聖誕派對給小朋友手作的伯利恆之星，我們跟小朋友分享，這個

光可以帶給你們盼望，當你們害怕的時候，記得可以跟耶穌禱告。今年，這個世界壟罩

在黑暗中，病毒、戰爭、通貨膨脹，生活的無奈、身體的疾病，癌症，這些痛苦壟罩在

人類的生活中。但因為有光就有盼望。帶來盼望的真光是耶穌，祂照亮在黑暗中的百姓，

賜給人們盼望。而我們也像約翰一樣，像一盞微光，神要透過我們這些微光把黑暗中沒

有盼望的人，引到真光耶穌的面前。 

約翰福音五 35-36，約翰是點著的明燈，你們情願暫時喜歡他的光。但我有比約翰

更大的見證；因為父交給我要我成就的事，就是我所做的事，這便見證我是父所差來的。

這邊燈臺只是盛著光的器皿，施洗約翰就是燈臺，而我們這些神的兒女也都是光在黑暗

世界中的承載者。好像當我們遇到停電的時候，一盞小光就可以帶來很大的幫助，而我

們每一位基督徒都像是一盞小光，我們能夠為黑暗世界帶來很大的改變。 

施洗約翰的見證給我們帶來一個的好消息，耶穌才是那位最偉大的救主。我們都只

是一個信差，目標是把好消息傳給人。這也就是我們過聖誕節的意義，偉大的救主降生，

我要把這個好消息分享給周圍的人。 

昨天教會經歷了一場美好的服事，我們舉辦了歡樂聖誕派對，接待了將近有 20 位

的小朋友和他們的家長。蒙恩堂已經有好多年沒有舉辦以親子兒童為服事目標的外展福

音活動，透過聖誕派對。讓教會外的家長和孩子認識蒙恩堂，感受到教會的溫暖，聽見

耶穌的愛。在親子故事屋的群組裡面，家長的反饋都是孩子非常的開心，家長也非常肯

定我們辦的活動。 
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這次我們動員了 20 多位弟兄姊妹來服事，昭雁講故事，並親自手繪了聖誕故事的

繪畫，中國有清明上河圖，蒙恩堂有聖誕故事圖。連身上的星星裝都是燕能姊花了整整

兩天才做好的一套服裝。 

還有雨萱策畫整個流程，音樂帶動唱，DIY手作，主持；還有很多同工幫忙佈置場

地，協助招待歡迎家長，淑惠姊幫我們處理禮物包和材料包；安琍姊預備茶點；許多在

幕後，音控、拍照、燈光、錄影、預備，包含弟兄舉妹為這個活動禱告，你就是在為耶

穌預備道路。感謝主！榮耀歸給神，感謝大家。 

不只是聖誕派對，當我們在參與傳福音，關心慕道友、懷相的對課、啟發歡樂派、

聖誕晚會的預備，我們所做的這些都是為了見證神，為向世人宣告有一位救主，他為了

拯救世人而道成肉身來到世界。弟兄姊妹，你我就是燈檯，把人引到真光的面前，求主

使用我們。 

2.耶穌是新郎，我們是新郎的朋友 

今天施洗約翰把自己與基督明確的分別出來，他的身份、使命與耶穌完全不同。約

翰只是一位作見證的開路先鋒，而耶穌才是真正人所等候的救主彌賽亞。約翰清楚知道

自己是配角，耶穌才是主角。弟兄姊妹，你能夠承認自己只是一個配角，耶穌才是主角

嗎？ 

在約翰福音三 26，當施洗約翰的門徒問他說：當初你所見證的耶穌，現在眾人都

往他那邊去施洗。他的門徒好像在表達說：你的人跑掉了，沒人要來讓你施洗了，這樣

面子掛得住嗎？你當初服事的榮景到哪去了呢？你的巔峰時期過了耶。你會不會灰心、

挫折啊？ 

約翰怎麼回答？ 在約翰福音三 28-30， 約翰說：『我不是基督，是奉差遣在他前面

的』，你們自己可以給我作見證。娶新婦的就是新郎；新郎的朋友站著，聽見新郎的聲

音就甚喜樂。故此，我這喜樂滿足了。他必興旺，我必衰微。」約翰比喻耶穌是新郎，

約翰是新郎的朋友是伴郎。 

在婚禮中，大家的注意力是在新郎的身上，沒有人會注意伴郎。伴郎招聚婚禮的賓

客，為了新郎的出場而歡欣，因為婚禮要開始了。所以約翰事奉的目標—主必興旺；事

奉的代價—我必衰微；事奉的獎償—我這喜樂滿足了。他從事奉的初期和事奉晚期都很

清楚的一件事情，他就是為預備主角登場的一位配角。因此我們在這個世上，就像期待

參加婚禮一樣，而作為新郎的朋友，我們期待新郎登場，我們所做的就是為耶穌預備道

路。 

施洗約翰的一生，他的墓誌銘就是八個字，祂必興旺，我必衰微。這是約翰一生事

奉的寫照。我們常常很在意人對我的眼光，求主幫助我們效法約翰的生命，重要的不是

人怎麼看我，而是上帝怎麼看我；重要的不是人的評價，而是上帝對我的評價。我只是

一個配角，為了要襯托出主角耶穌。祂必興旺，我必衰微。 
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二、為神作見證並為主預備道路 

今天約翰為耶穌做見證，我們也都是耶穌的見證人。我們的使命是為主預備救恩的

道路。我們能夠一起為著這個榮耀的呼召來服事，這是多麼感恩的一件事情。為耶穌所

做的，遠比為自己所努力的還來的寶貴，因為這是可以存到永恆中的獎賞。 

施洗約翰清楚明白自己的定位，知道自己的身份，所以當猶太宗教領袖問他問題，

甚至有人期待他就是基督、以利亞、先知，但這些不屬於他身份的期待，他不會被綑綁，

他不會為了滿足人們對他的期待而活。我的意思，期待是中性的，有父母對孩子的期待，

主管對下屬的期待，夫妻之間的期待，這些是正面的，但我聚焦在那些不正確的期待，

好像施洗約翰被期待滿足這些不屬於他應該扮演的角色和定位。但他因為清楚自己的身

份和定位，所以他就不落入這個陷阱。 

在應用上，我們的使命是帶領人到神的面前，做人應該做的，讓神做祂要做的事情。

所以我們要承認自己的有限，例如我要承認自己無法幫助人解決生命的困惑，我無法拯

救人的靈魂，在別人的處境和痛苦上，我無能為力，雖然如此，但我可以成為人的引路

者，我可以帶領他到耶穌的面前。這就是我的定位，上帝可以使用我，但只有耶穌可以

拯救人的靈魂，帶領人明白真理。所以弟兄姊妹，作見證和傳福音是我們的責任，但人

的回應我們只需要交在神的手中。 

我們回顧約翰的一生，聖經沒有記載他有很多的豐功偉業，好像神也在提醒我們，

我們不需要看見自己做了多少好事，我們的重點是要定睛仰望耶穌。把焦點從人、從自

己轉移到耶穌的身上。我們都是微光，將人引到真光的面前。我們是新郎的朋友，為了

榮耀的婚禮預備新郎耶穌的登場。 

【結論】 

弟兄姊妹，最後我們也要問自己，我是誰？我活在這個世界上，我的使命是什麼？

我清楚知道自己的身份嗎？就我們與上帝的關係來說，我們是神的兒女，我們的使命是

為神預備道路。如果你還不是神的兒女，我鼓勵你打開心門，接受耶穌成為你的救主。

約翰的見證帶出他的身份和使命，他是為耶穌作見證，不是為了彰顯自己的能力和成

就，他總是把讓人把焦點轉向耶穌。 

聖誕節即將要到，聖誕節的主角是耶穌，我們都是配角要預備主角的登場。把焦點

放在耶穌的身上，為耶穌預備道路。透過今天的信息，你自己說，你是誰？回答這個問

題，可以不自卑、也不驕傲，因為很感恩我們是神的兒女，我們能夠很榮幸為我們的救

主耶穌預備道路。 
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